
CIRCULA CON LA TERCERA

Bío Bío y sus 5 claves 
para fortalecer los 
lazos con China 

ANÁLISIS TRAS EL PRIMER BÍO BÍO WEEK

No fue la primera ni será la últi-
ma, y sin embargo, ya se habla que 
esta misión, en la que participa-
ron más 70 representantes de la 
empresa, el sector público y la 

academia en el Bío Bío Week rea-
lizado en la pujante provincia de 
Hubei, fue histórica. La reunión 
entre su gobernador y el inten-
dente Díaz, en efecto, marcó un 

hito: por primera vez se estable-
cían relaciones diplomáticas 
directas entre una provincia 
china y una región chilena. Ahora 
el desafío es mantener lo avanza-

do, y para ello la construcción de 
confianzas público-privadas, el 
seguimiento, las sinergias y la 
visión a largo plazo más allá de los 
gobiernos, son esenciales.

Ellos ya abrieron sus puertas: el desafío ahora es no quebrar esa confianza. 
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Independencia
Con el triunfo en la Batalla de Chacabuco, el 12 de fe-

brero de 1817,  el Ejército Libertador derrota a las fuer-
zas realistas y los patriotas asumen el gobierno de Chi-
le. Don Bernardo O’Higgins es nombrado Director Su-
premo de la Nación. Se emprende luego en Chile una 
política de liberación y recuperación del resto del terri-
torio nacional, mirando al sur, donde se encuentran 
destacadas y fortificada el resto de las fuerzas realistas, 
(Concepción, Talcahuano, Valdivia y Ancud). Se envía 
una expedición al mando del Coronel José Gregorio Las 
Heras, acompañado por Ramón Freire, (quienes derro-
tarán al Brigadier Ordoñez en el Combate del Cerro Ga-
vilán, el 5 de mayo de 1817), seguida poco después por 
el propio General Bernardo O’Higgins 

Este, luego de tomar posesión del cargo, y organizar 
el gobierno, viene al sur a dirigir las operaciones con 
parte del ejército. Se inicia el sitio de Talcahuano, defen-
dido por una empalizada y foso que recorría desde la 
bahía de Concepción hasta la bahía de San Vicente, de-
jando en su interior el puerto de Talcahuano y el Morro, 
lugar fortificado con cañones al igual que los demás ce-
rros, con vista a la planicie que enfrenta los Morrillos de 
Perales, lugar donde se instala el campamento patriota 
en los meses de mayo de 1817. 

Tanto el Brigadier José Ordoñez, realista defensor del 
sitio de Talcahuano, como el General don Bernardo 
O’Higgins que pretende su captura, se enfrentan en una 
serie de escaramuzas de tomas y defensas de la empali-
zada, deteniéndose las operaciones debido al clima de 

los meses del invierno, en que la lluvia, el caudal de los 
ríos, el lodazal de los caminos y las enfermedades pro-
ducto de la humedad y el frío impiden continuar con las 
hostilidades. 

Pasado lo peor del invierno, se reanudan las hostili-
dades en el sitio de Talcahuano, que van a concluir con 
el fallido asalto al Morro, conducido por el general fran-
cés Miguel Brayer el 6 de diciembre de 1817.  Impedido 
don Bernardo O’Higgins de tomar posesión del reducto 
realista, y notificado del despacho desde el Perú de una 
fuerza militar al mando del General realista don Maria-
no Osorio, compuesta de cinco mil hombres, el Liberta-
dor  toma la decisión sublime, antes de ser forzado a 
abandonar el sitio de Talcahuano, de declarar la Inde-
pendencia de Chile, firmando en despoblado en el cam-
pamento de los Morrillos de Perales cercano a Talca-
huano, y sobre un tambor militar como mesa, el históri-
co documento que transformó a Chile en un país 
soberano. La tradición oral de los participantes mani-
fiesta que dicho documento fue lanzado dentro de una 
botella detrás de la empalizada, que defendían el sitio 
de Talcahuano como anuncio a la fuerzas realistas del 
cambio experimentado en Chile a contar del 1º de ene-
ro de 1818: Chile pasaba a ser un país libre y soberano. 

Luego del acto de Talcahuano don Bernardo 
O’Higgins se dirige a Concepción y en una solemne ce-
remonia, en la plaza aproximadamente en la intersec-
ción de las actuales calles Caupolicán con O’Higgins, el 
Prócer procede ante las fuerzas formadas de los Drago-

nes de la Frontera y del público reunido en el lugar, a fir-
mar sobre una mesa según la tradición oral,  traída des-
de la casa del Coronel Patiño, una proclamación anun-
ciando primero a Concepción y luego a todos los pue-
blos de la nación, la Independencia de Chile.  

Don Bernardo O’Higgins deja en enero de 1818 Con-
cepción camino al norte; lo acompaña una nutrida po-
blación penquista, que huye de las acciones que em-
prenderán los realistas.  A su paso por las villas y pue-
blos, va proclamando la buena nueva que a 1º de enero 
de 1818 ha declarado la independencia en Concepción, 
y así también lo hace en Talca para conmemorar un año 
de la Batalla de Chacabuco, el 12 de febrero, gesto que 
se repite el mismo día en Santiago, en presencia de José 
de San Martín, por el penquista Luis de la Cruz, como 
Director Supremo delegado. 

Hoy una calle que corta Paicaví a 
la altura del Cerro Chacabuco nos 
recuerda con el nombre de Inde-
pendencia los hechos acontecidos 
en Concepción un 1º de enero de 
1818. 
 
Alejandro 
Mihovilovich Gratz 
Profesor Historia y 
Geografía 
Investigador Archivo 
Histórico de Concepción
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RODRIGO DÍAZ 
Intendente

El Closet de Julieta @Closet_julieta  
El Bío Bío tuvo un exitoso paso por China!! 
Acogemos esta invitación (Columna ¡Kompei, Bío 
Bío! en @DiarioConce) y alzamos nuestra copa.

Haitianos en Concepción 
  
Señor Director: 

De a poco, pero de manera cre-
ciente y sostenida, se ha visto en 
las calles de nuestra ciudad, a ciu-
dadanos haitianos recién llegados. 
Aunque todavía son pocos de to-
dos modos se hacen notar, no solo 
por lo evidente que se da por su 
piel y su francés, sino también por 
los trámites en extranjería que de-
ben hacer, lo cual los lleva a transi-
tar por el centro de Concepción. 
Pasando yo frente al edificio que 
albergaba a la Intendencia Regio-
nal, casi llegando a la calle 
O’Higgins por Aníbal Pinto, había 
un joven de esa nacionalidad, me 
dí cuenta debido a que estaba con-
sultando en francés a un transeún-
te que pasaba por ahí “où est le bu-
reau pour régulariser la résiden-
ce?” (”¿dónde queda la oficina 
para regularizar la residencia?) 
pregunta frente a la cual, nuestro 
coterráneo en respuesta solo mo-
vía las manos en señas de no en-
tender nada, o casi nada, de lo que 
se le preguntaba. 

Debo agregar, además, una nota 
singular en la escena que le relato, 
pues el joven inmigrante vestía 
como tradicionalmente se visten 
los jóvenes de esa edad, jeans, za-
patillas, polerón; más un chaque-
tón que le llegaba casi a la rodilla, 
en una tela como de paño, de un 
color rosado eléctrico, como el co-
lor de la pantera rosa, lo cual lo ha-
cía aún más visible. Desgraciada-
mente, debo decir, no faltaban las 
personas que le decían feas pala-
bras en tono de broma pesada, 
pero que él parecía no entender. 
Me contaron que se han agrupado 
en algunos barrio populares de 
nuestra ciudad, y que están ha-

ciendo un esfuerzo por perteneces 
a este país.  

Ojalá sea así, y estos inmigrantes 
sean muy bien recibidos por nues-
tras autoridades y los penquistas 
en general. Nuestra tierra es un 
país que ha sabido integrar a los 
hombres y mujeres de muy dife-
rentes lugares. Ellos, además, los 
haitianos, han llegado a embelle-
cer el ya florido jardín penquista. 
Todo parece quedarles bien, hasta 
ese chaquetón rosado eléctrico. 

 
Mauricio de Gilbert 

Copypaste & Cash 
   
Señor Director: 

Cuando se informa que casi 14 
personas en promedio apoyan a 
cada Senador en su trabajo en el 
Congreso, con mayor razón no hay 
justificación para que no hagan una 
brillante labor legislativa, conside-
rando que cada chileno o chilena se 
rasca con sus propias uñas en sus 
pegas, y al primer error para la casa. 
Urge cambiar los protocolos para las 
millonarias asesorías, en las que 
para colmo solo se remiten a  copiar, 

pegar y cobrar. 
 

Luis Enrique Soler Milla 
Talibanismo escultórico  
  
Señor Director: 

La diputada Karol Cariola (PC) 
pidió suprimir la estatua del ex al-
mirante José Toribio Merino erigida 
en un Museo de Valparaíso, misma 
ciudad donde reside el Congreso 
Nacional. Consideramos que es li-
geramente talibán, o isíaco quizá, 
eso de andar eliminando estatuas, y 
que vale la pena diferenciar entre las 

que se levantan en recintos de mu-
seos que no son de visita obligada, y, 
aquéllas a las que, por su muy públi-
co y notorio emplazamiento, es im-
posible evadir con la mirada.  

Es de esperar que esta verdadera 
incitación a la violencia estatuaria 
no busque derribar los monumen-
tos a Colón, que sólo era un inmi-
grante económico, ni a Pedro de 
Valdivia, uno de los primeros dete-
nidos desaparecidos de nuestra 
historia. 

 
Kenneth Ledger Toledo

Hemos insistido en que el mejor 
momento de la Región del Bío Bío 
ocurre cuando trabajamos juntos. 
Cuando olvidamos nuestras diferen-
cias y ponemos las urgencias regiona-
les en el lugar que siempre deben es-
tar: primero. Hemos dicho que el 
mundo público, privado, social y aca-
démico deben ponerse al servicio de 
los proyectos que darán mejor cali-
dad de vida a las futuras generacio-
nes. Y eso hemos hecho con China. 
Esa ha sido la tónica de lo que nos per-
mite hoy ser la única región con un 
trabajo de paradiplomacia incues-
tionable con la provincia de Hubei. 

Cuando nos ponemos la camiseta 
del Bío Bío y nos concentramos en 
realizar el bien mayor, es cuando pro-
gresamos. Esa fue la tónica de la de-
legación de más de 70 personas que 
representó a nuestra región la se-
mana pasada en el Bío Bío Week rea-
lizado en Wuhan; donde una serie de 
seminarios, reuniones de trabajo y 
rondas de negocios confirmaron que 
China y nuestra región hoy están 
más cerca que nunca. 

 Desde 2014 hemos estado impul-
sando un fuerte acercamiento con el 
país asiático, entendiendo que las re-
laciones se construyen con confian-
zas, con reuniones constantes, con 

gística y la conectividad de la zona. 
Firmamos acuerdos de colabora-
ción, para mejorar el comercio elec-
trónico, aprovechando nuestra ca-
pacidad portuaria para poder reci-
bir directamente los productos que 
se compran en el mercado chino; y 
un largo etcétera de iniciativas que 
construyen oportunidades a corto, 
mediano y largo plazo. 

Todo ha sido hecho dando cumpli-
miento a la Estrategia Regional de De-
sarrollo que tiene como prioridad la 
internacionalización del Bío Bío y que 
encuentra en Hubei un aliado para 
nuestro presente y futuro. Han sido 
años de trabajo silencioso, donde pe-
queños avances hoy están permitien-
do dar grandes pasos que deben ser 
apoyados por la administración que 
llegue en marzo de 2018. Construi-
mos sobre piedra el futuro, dejando 
atrás lo mezquino y lo cortoplacista.  

Durante estos tres años y medio de 
gestión, hemos impulsado el traba-
jo transversal y el diálogo con todos 
los sectores y esperamos que ese sea 
el ánimo que siga imperando en 
quienes vengan. Así, poniéndonos la 
camiseta del Bío Bío, la misma que 
usó la delegación que viajó a Wuhan, 
es que seguiremos haciendo grande 
a nuestra región. 

muestras claras de intención de cola-
borar. Por eso desde 2015 hemos via-
jado a China y hemos recibido a las 
autoridades de Hubei en el Bío Bío. De 
esta manera, 10 días atrás llegamos a 
Wuhan con más de 40 empresarios 
que fueron a ofrecer los productos 
madereros, pesqueros, vitivinícolas, 
lácteos, carnes y frutos rojos; entre 
otros, a comerciantes chinos, lo que 
abre un tremendo mercado virtuoso 
para los emprendedores locales. 

También hablamos de tecnología 
y de potenciar el idioma español en 
China gracias a nuestras universi-
dades, de inversiones asiáticas en 
nuestra región que potenciarán la lo-

Trabajar todos 
juntos ha sido la 
clave que nos 
permite ser la 
única región con 
relaciones para 
diplomáticas con 
una provincia 
china.

Anita Moreni: En corea toman soju, que es un 
destilado de arroz. En la negociación, cada uno 
tiene que servirle una vasito al otro, ritual que se 
repite varias veces, y mientras más copas, mejor, 
dicen. Yo sería un fracaso en la negociación :(

La camiseta  
del Bío Bío

“Nos sentimos más inspirados que nunca porque 
nos aprontamos a conmemorar los 200 años de  
la verdadera Independencia de Chile. No echemos 
por tierra los principios que nos permitieron  
conquistar nuestra libertad”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a nueva polémica 
generada por el Eje-
cutivo, al proponer 
el término de la re-
serva de la informa-
ción del informe Va-

lech, contribuye a robustecer el 
sentimiento del común de los ciu-
dadanos en el sentido de descon-
cierto e inseguridad respecto a los 
objetivos del Gobierno al enviar 
iniciativas en calidad de urgente al 
Poder Legislativo, a pesar que éste 
se encuentra ya colapsado tratan-
do de resolver incontables detalles 
de proyectos aún pendientes. 

La Presidenta Michelle Bachelet 
anunció hace un par de días que 
dotará de discusión inmediata el 
proyecto que levanta el secreto so-
bre antecedentes aportados a Co-
misión Valech I, con el propósito 
que esa información se pueda en-
tregar a los tribunales, de manera 
de avanzar en procesos.  

Fue en 2003, cuando el ex Presi-
dente Ricardo Lagos mandató la 
creación de la Comisión Nacional 
sobre Prisión Política y Tortura, a 
cargo de monseñor Sergio Valech, 
instancia en la cual se entregó un 
informe sobre las personas que ha-
bían sufrido torturas y privación de 
su libertad por motivos políticos, 
por actos de agentes del Estado o 
de personas a su servicio, durante 
la dictadura, en el período com-
prendido entre el 11 de septiembre 
de 1973 y el 10 de marzo de 1990. 

 El informe elaborado por la Co-
misión fue dado a conocer el 28 de 
noviembre de 2004 por el presi-
dente Lagos, en base al testimonio 
de más de 35.000 chilenos deteni-
dos y sometidos a apremios ilegí-
timos, estableciendo que éstos se-
rían desclasificados después de 
50 años de su publicación. 

En relación con la propuesta de 
la Presidenta, el diputado Hugo 
Gutiérrez acusó; “lo que buscó La-
gos era dar impunidad a los viola-
dores de DD.HH.”, el ex Presidente 
aludido acota “hay muchas perso-

nas que no habrían declarado si 
hubiesen sabido que tendrían que 
exponer públicamente las humi-
llaciones de las que fueron objeto”, 
declaración que tuvo el respaldo 
de los candidatos presidenciales 
oficialistas, señalando la incon-
veniencia de cambiar las reglas 
del juego “cuando a una persona 
le han dicho que va a prestar un 
testimonio bajo reserva y después 
publicarlo”, fue el comentario de 
Alejandro Guillier y en términos 
parecidos. Carolina Goic y la voce-
ra de Chile Vamos y timonel de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe. 

 Actualmente, la información 
están en manos del Instituto Na-
cional de Derechos Humanos y si 
el tribunal solicita vía oficio al-
gún caso de Valech I, el organismo 
los entregará, lo que no significa 
que el secreto se levante para que 
cualquier persona tenga acceso, 
de esa manera, si se solicita infor-
mación, el tribunal llamará a la 
víctima, quien podrá negarse a 
declarar y evitar que sus antece-
dentes sean parte de la causa. 

En todos los países democráti-
cos, por razones de Estado bien 
calificadas, determinado tipo de 
información puede ser clasificada, 
estableciendo plazos razonables 
para hacerla pública, de ese modo 
los antecedentes quedan cautela-
dos por el Estado, que da las debi-
das garantías de la reserva. En la si-
tuación que se ha planteado, en el 
fondo, el Estado  chileno no se res-
peta a sí mismo, falta a su palabra, 
la consecuencia es histórica, ya 
que en casos similares los testimo-
nios solicitados en reserva corren 
el riego de hacerse públicos por 
acuerdo posterior y diferente, se 
ha olvidado la ya frágil confianza de 
la ciudadanía en las instituciones, 
difícilmente este tipo de iniciativas 
puede contribuir a reparar los 
puentes rotos. 

Por razones de 

Estado bien 

calificadas, 

determinado tipo de 

información puede 

ser clasificada, 

estableciendo plazos 

razonables para 

hacerla pública, de 

ese modo los 

antecedentes 

quedan cautelados 

por el Estado, que da 

las debidadas 

garantías de la 

reserva.

EN EL TINTERO

misma etimología, un hecho 
relevante escrito para ser re-
cordado o conmemorado  en 
un determinado día  y tam-
bién una sucesión cronológica 
de fechas con sus respectivos 
acontecimientos, de todo tipo, 
para guerras, santos y catás-
trofes, sólo para dar una idea. 

La inefable Real Academia 
Española la define también 
como libro o comentario en 

que se registran los hechos 
de cada día, es decir, 

efemérides a esca-
la humana, para 
nosotros, un si-

tio donde regis-
trar las cosas que 

nos ocurren, efímera-
mente, las pequeñas y gran-
des cosas que suelen pasar 
sin dejar marcas indelebles. 

 Si estamos atentos, toda-
vía es tiempo de modificar la 
índole de nuestras íntimas 
efemérides, aún teniendo en 
claro que sirve más bien 
para nuestro propio uso, al 
final lo que predomina, es 
el leve trazo de nuestro paso 
efímero por este planeta 
azul. 

 
                   PROCOPIO

La poca duración 
de lo efímero

ZAMACUECA

La culpa es de los  griegos, 
con su linda palabra  ephéme-
ros, que se utilizaba para indi-
car la posición de los objetos 
astronómicos en el cielo en 
un momento dado. En térmi-
nos contemporáneos, una efe-
mérides planetaria moderna 
constituye un software que ge-
nera las posiciones de los pla-
netas, de asteroides o come-
tas, más  toda suerte de cachi-
vaches lanzados al espacio 
con los fines más dis-
persos, para satis-
facer la curiosi-
dad o el legítimo 
interés, según 
sean las ganas del  
usuario. 

 A menudo hay una opción 
para hallar las velocidades de 
los cuerpos astrales observa-
dos, también, es cuestión de 
buscar el vínculo adecuado 
en el computador, para saber 
qué velocidad lleva Neptuno 
o qué superficie de la luna 
está iluminada a la hora de la 
consulta, terreno abonado 
para los aprendices de brujo 
para asombrar a los desavisa-
dos de siempre. 

La palabra efímero, que sig-
nifica que dura un día, tiene la 

La indispensable fe  
en los compromisos 
del Estado
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“Congresistas deben darse cuenta 
que su imagen está en el suelo”
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EDUARDO SAFFIRIO, COORDINADOR PROGRAMÁTICO DE CAROLINA GOIC:
“Yo les pediría a mis ex colegas di-

putados y a los señores senadores 
que se den cuenta de una buena vez 
que su imagen está en el suelo”, dijo 
Eduardo Saffirio, coordinador pro-
gramático de la campaña de la sena-
dora Carolina Goic (DC), quien hace 
unos días estuvo en la capital regio-
nal dictando una charla a estudian-
tes secundarios. 

En conversación con Diario Con-
cepción, el ex diputado de La Arau-
canía (entre 2002 - 2010) analizó “la 
crisis de representación” que atravie-
sa nuestro país, la misma que, en su 
opinión, se explica por el manejo de 
los partidos políticos y su particular 
interés por ser los administradores 
del Estado, entre otras razones. 

“Los que están en el Estado no lo 
quieren dejar y los que están afuera 
están dispuestos a cualquier cosa 
con tal de estar ahí (...). Hay un de-
terioro de la política, estamos llenos 
de operadores políticos, infravalora-
dos, también en los municipios.... 
Entonces, los partidos no están pre-
sentes ni en las organizaciones so-
ciales, ni en los movimientos, ni en 
las comunicaciones”, dijo. 

Ejemplificó lo anterior, manifes-
tando que hoy existen columnas en 
distintos medios, donde quienes las 
escriben la utilizan para denostar a 
la candidatura de al lado, y no para 
proponer ideas. 

 
Desafíos 

Y es que para quien fuera dipu-
tado de Temuco durante ocho 
años, en la actualidad los partidos, 
en vez de convocar, ahuyentan. Y es 
por ello, dijo, que deber existir un 
cambio profundo en la política, lo 
que está lleno de desafíos de largo 
plazo, como tomar en serio la idea 
de los ético en lo público. 

Sostuvo que La Nueva Mayoría  
cometió el error del camino fácil, es 
decir, el de promover una candida-
tura que estaba empinada en las en-
cuestas, la de la actual Presidenta 
Michelle Bachelet, pero sin hacer 
una análisis serio. La derecha, con la 
opción de Sebastián Piñera, dijo, 
está cayendo en el mismo error.  

“Creo que el desafío es estructural 
y da lo mismo quien gane. Lo ante-
rior, significa tolerancia cero frente 
a la corrupción, terminar con cua-
dros políticos en puestos de poder 
sin calificación, formación de mili-
tantes y mucho vínculo con el mundo 
de la sociedad civil, en una lógica de 
diálogo, no de manipulación. Los que 
tomen ese camino, sacarán ventajas, 
pero es un camino largo”, manifestó 
Saffirio. 

 
Defensa corporativa 

Sin temor a que sus opiniones 
no puedan gustar, el otrora dipu-
tado también ahondó en las polé-
micas asesorías parlamentarias y 
comentó que los congresistas han 
actuado muy mal.  

“La Cámara ha reaccionado con 
mayor sabiduría frente al tema de las 
asesorías parlamentarias. En cam-
bio, el Senado y (Alejandro) Guillier 
dieron explicaciones y tuvieron ac-
titudes que lo único que hicieron 
fue dañar la imagen del candidato y 
del Senado. Aparecieron de nuevo, 
ante la gente común y corriente, de 
a pie, y me incluyo, como metidos en 

transparente, y yo creo que el Se-
nado no fue ninguna de esas cua-
tro cosas y eso es fatal para la ins-
titución y para las personas que 
aparecen involucradas”.

CAROLINA ECHAGÜE M.

De paso en Concepción, el ex diputado de La Araucanía dijo que los partidos 
son responsables de la crisis que afronta la política en general. ¿El principal 
desafío? Tomar en serio la idea de lo ético en lo público, recalca.

una defensa corporativa, y eso es 
inaceptable”, enfatizó el militante 
DC. 

Lo anterior, dijo, porque hace 
tiempo en el país existe el principio 
de igualdad ante la ley, y los informes 
públicos, “tienen que ser públicos”. 

“En una sociedad donde abunda 
la desconfianza, aún cuando quede 

demostrado que no había delito o 
que los controles internos opera-
ron, la gente seguirá diciendo que se 
arreglaron. Pero anda a robar a un 
celular en el paseo peatonal de Con-
cepción, cae todo el peso de la ley pe-
nal... Eso dice la gente”, manifestó.  

Agregó “que en este cuadro hay 
que ser pulcro, prolijo, riguroso y 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Sin instituciones probas y 
legítimas este país no va a dar 
el salto al desarrollo (...). No es 
solo moralina”.

“Yo tuve asesorías (cuando fui 
diputado), pero uno tiene que 
hacer control de calidad”.

“Es inexcusable que te 
entreguen reiteradamente 
trabajos de mala calidad”.

“Hay un deterioro de la política, 
estamos llenos de operadores 
políticos, infravalorados”.

“Necesitamos reformar enteros 
los partidos, que hoy en vez de 
convocar, ahuyentan”.

“Si militar es ser parte 
de un lote, y entrar a 
pelear, estamos mal”. 
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ANÁLISIS TRAS EL PRIMER BÍO BÍO WEEK EN LA PROVINCIA DE HUBEI

Francisco Bañados Placencia 
Enviado especial al Bío Bío Week en Hubei, China

Corría el año 1800, cuando el prós-
pero empresario penquista José Fran-
cisco Urrutia de Mendiburu solicitó 
una autorización al gobernador Luis 
de Alava para comerciar directamen-
te con Asia. Su idea era abrir nuevos 
mercados por una vía directa entre 
Talcahuano y el puerto de Cavite, “na-
vegando en derechura”. El empresario 
visualizaba que los productos chilenos 
(trigo, harina, carne, garbanzos, poro-
tos, nueces, pasas, higos, aguardiente, 
vino y cobre) podrían tener muy bue-
na acogida en el mercado asiático. 

217 años más tarde, su sueño por fin 
se está haciendo realidad. Así quedó 
en claro con la Bío Bío Week, evento 
celebrado en la provincia china de 
Hubei, que tuvo a nuestra región como 
exclusiva protagonista. Después de 
viajar más de 40 horas a través de es-
calas como Dallas, Toronto, Frankfurt, 
Hong Kong o Shangai, y de despla-
zarse a través de 12 husos horarios, 
una delegación compuesta por 70 re-
presentantes del Bío Bío llegó al hotel 
Westin de Wuhan, capital de Hubei, la 
provincia China que más ha crecido 

Las 5 claves para que 
Bío Bío pueda sostener 
su relación con China 

FOTOS: CHINA WEEK

La construcción de confianzas público-privadas, el 
seguimiento, las sinergias y la visión a largo plazo más allá 
de los gobiernos, son esenciales. Ellos ya abrieron sus 
puertas: el desafío ahora es estar a la altura. 

de habitantes tiene la provincia 
de Hubei, la más próspera de 
la década, y puerta de entrada 
a la China interior, a través del 
río Yangtsé.

millones 
70

“En Bío Bío para construir 
futuro hay consenso que no 
sirve la política partidista. La 
camiseta de unión nos 
queda a todos bien”.

La doctrina Díaz

tratativas a nivel municipal, se inicia-
ron visitas protocolares y, finalmente 
en 2015, ambas ciudades firmaron un 
hermanamiento.  

Abierta esta puerta, el Gobierno re-
gional vio una oportunidad más allá 
de lo protocolar: la de seguir los plan-
teamientos de la Estrategia Regional 
de Desarrollo, fomentando el inter-
cambio de emprendedores locales con 
sus símiles asiáticos, a través de la co-
locación de productos del Bío Bío en 
esos mercados.   

Para el intendente Rodrigo Díaz, se 
trata de un vínculo muy tangible, más 
allá del “abrazo para la foto”, y que se 
traduce en los nexos que los empresa-
rios chilenos están comenzando a for-
jar, bajo el apoyo y la guía guberna-
mental.  

En efecto, y tal como comenta Ri-
cardo Gouet, presidente de la Cpcc, no 
es no lo mismo para un emprendedor 
llegar solo a intentar ganarse la con-
fianza de los inversionistas chinos, 
que llegar con el respaldo de las má-
ximas autoridades de su región. Y eso 
puede ser tan válido para un gremio de 
empresas pesqueras, como la Asipes, 
como para las cooperativas de pesca-
dores artesanales participantes.  

Una prueba notable de la importan-
cia que se le dio al Bío Bío Week en Hu-
bei (una provincia de cerca de 70 mi-
llones de habitantes), fue el que mis-
mísimo gobernador recibiera al 
intendente. “Nos vamos con la tarea 
de honrar los compromisos públicos. 
El gobernador nos pidió concretar un 
acuerdo de un mayor nivel y eso lo va-
mos a hacer antes que termine este go-
bierno”, recalca Díaz.  

 
2. Seguimiento y monitoreo 

Para el Gobierno Regional, el segui-
miento es clave. Rodrigo Martínez, 
presidente del Comité de Desarrollo 
Productivo explicó a los miembros de 
la delegación los pasos que vienen: 
convocar a los participantes a talleres 
que permitan, entre otros aspectos, 
evaluar los resultados del BBW 2017;  
identificar brechas y oportunidades 

en el siglo XXI y que sigue ostentando 
cifras de expansión cercanas a los dos 
dígitos.  

El grupo chileno, encabezado por el 
intendente Rodrigo Díaz, estaba con-

formado por más de 40 empresarios, 
emprendedores y dirigentes gremia-
les. La otra treintena la componían au-
toridades, representantes de univer-
sidades, centros de investigación y 

medios de comunicación, entre otros.    
Esta no fue la primera visita de una 

delegación penquista a China y tam-
poco será la última. Sin embargo, tuvo 
varios componentes que la sitúan 
como histórica, y un punto divisorio 
entre el antes y el después en las rela-
ciones paradiplomáticas entre una de 
las provincias más pujantes de China 
y nuestra Región del Bío Bío. 

¿Qué la hace tan especial? A conti-
nuación 5 puntos que lo explican. 

 
1. Escalada de confianzas 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, recuerda que la relación del Bío 
Bío con Hubei comenzó allá por 2013, 
a partir de una idea del entonces con-
cejal PS Ariel Ulloa, quien le recomen-
dó iniciar vínculos con la ciudad de 
Wuhan, pensando en que otras ciuda-
des más grandes como Shangai o Bei-
jing, difícilmente le iban a poder dedi-
car mucha atención a la comuna pen-
quista. En efecto, comenzaron las 
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EN PRIMER PLANO  el intendente Díaz, el director de ProChile Alejandro Buvinic, la seremi de Energía Carola 
Venegas y el director de la Oficina Comercial ProChile en Shangai, el abogado penquista César Suárez.
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cursos del Fndr para 2018, indepen-
diente de quién asuma el próximo go-
bierno en marzo. 

Lo corrobora el consejero regional 
de la UDI, Emilio Armstrong, quien 
también participó en el BBW: “Esta 
misión estuvo muy bien hecha porque 
no es sectaria, están todos represen-
tados, es lo que ocurre cuando todos 
remamos hacia adelante y dejamos 
nuestras diferencias a un costado. Le 
dije al intendente que, como Core, de-
bíamos prometer recursos para man-
tener este programa por a lo menos 3 
años, y que fuera lo más independien-
te posible de los gobiernos de turno. 

Lo conversamos con Henry Campos 
(alcalde de Talcahuano) y estamos ali-
neados. Me comprometo a que traba-
jemos juntos en esto”. 

Profundiza el tema la gerente de 
Desarrolla Bío Bío, Roberta Lama, 
uno de los nexos  entre el Gore y los 
empresarios: “Llevamos 3 años en 
esto, y para nosotros puede parecer-
nos mucho tiempo, pero para los chi-
nos es solo el inicio. Ellos tienen una 
mirada a largo plazo, que es la misma 
que nosotros debemos tener”. 

Pero es el dirigente multigremial 
José Miguel Stegmeier, participante 
en varias misiones,  el más categóri-

para el seguimiento respectivo que 
permitan apoyar la concreción de los 
acuerdos;  ajustar el modelo de traba-
jo para incorporar mejoras en el dise-
ño del BBW 2018; y consolidar la rela-
ción Bío Bío-Hubei. 

Al respecto, el intendente precisa 
que la idea es prestar apoyo a “cada 
una de esas empresas y universidades 
que han concurrido con el sector pú-
blico, y eso no va a salir si no es con-
versando y escuchándonos”. 

 
3. Sinergias y asociatividad 

Otro aspecto sui generis, y que no 
necesariamente estaba en la cabeza 
de sus participantes antes de viajar, 
fueron las sinergias, fuertes vínculos 
y redes de contactos que se forjaron 
durante el viaje, aspectos que destaca-
ron, autoridades como el seremi de 
Economía Iván Valenzuela. Así, por 
ejemplo, cooperativas de pescadores 
artesanales o representantes de la in-
dustria agroalimentaria iniciaron con-
versaciones, guiados por la seremi de 
Energía, con empresarios del sector 
energético, en busca de una produc-
ción más eficiente, rentable y ecosus-
tentable. De ahí salieron ideas para fu-
turas licitaciones.  

Asimismo, se dieron conversacio-
nes entre emprendedores que no ha-
bían tenido oportunidad de conocer-
se, con miras a futuras alianzas de ex-
portación. Por ejemplo, el diálogo 
entre Lilian Baeza, de Inversiones Sur-
Chile, y Juan Francisco Aldunce, de 
Herbamar, para colocar dos de sus 
exclusivos productos gourmet deshi-
dratados, en base a conejo y cochayu-
yo, respectivamente. O escuchar la 
experiencia de Javier Fariña Roggen-

dorf, quien está a cargo de la primera 
oficina en China de la tradicional cho-
colatería penquista; una idea que por 
ahora analiza Pablo Herrera, de la 
Viña Santa Berta.  

 
4. Atraer inversiones chinas 

Otro aspecto clave y sobre el cual  
insistió el ex Presidente Eduardo 
Frei, embajador para el Asia Pací-
fico, es el lograr inversiones perma-
nentes de capitales chinos en Bío 
Bío. En efecto, nuestra región, es-
tratégicamente conectada con el 
resto del país y Argentina, podría 
servir de plataforma logística, ter-
minal, puerto seco o centro de aco-
pio de productos  que requieren 
de una rápida salida a otros desti-
nos del continente, reduciendo los 
plazos de entrega. Una oferta atrac-
tiva para  gigantes del e-comerce, 
como AliExpress. 

La asociatividad entre grandes em-
presas tecnológicas chinas y empresa-
rios del sector energético local, es otra 
de las misiones que se planteó la sere-
mi Carola Venegas. Dada la compleji-
dad legal y social de muchos de estos 
proyectos, gigantes asiáticos podrían 
requerir socios locales con pleno co-
nocimiento del mercado, para poder 
desarrollar sus  proyectos.  

 
5. Mirada a largo plazo 

Si hubo algo en lo que el intenden-
te Díaz puso especial énfasis, es en la 
necesidad de que este trabajo  no es 
de un gobierno de turno, sino  un es-
fuerzo de todos, basado en la Estra-
tegia Regional de Desarrollo y  con 
proyección a largo plazo. Por lo mis-
mo, se preocupó de asegurar los re-

co: “El gobierno de Hubei nos puso 
la vara muy alta. Ellos no entende-
rían que bajáramos la intensidad de 
nuestras relaciones por un cambio 
de administración. Sería casi una 
afrenta, con consecuencias nefas-
tas para una relación de confianza 
que hemos ido construyendo paso a 
paso. La confianza solo se pierde 
una vez, y eso sería un error garrafal 
que no podemos cometer como re-
gión”, sentencia.
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Que se debe llamar a 
Carabineros sólo si se está 
en presencia de un delito. 

Que los padres deben ser 
los primeros en enterarse de 
una situación compleja. 

Los expertos 
concordaron

Los protocolos 
ordenan

Las críticas apuntaron precisamente al 
proceder del colegio, al llamar primero a 
Carabineros, quienes se llevaron al 
adolescente antes de que llegara su madre.

Para los colegios municipales, el protocolo 
es obligatorio, pero Senda está disponible 
para asesorar a los colegios particulares 
subvencionados y particulares pagados.  

EDUCACIÓN Y SENDA ACLARAN PROTOCOLOS DE ACTUACIÓN

Cómo se debe enfrentar 
el consumo de drogas 
en los colegios

ARCHIVO GRUPO COPESA

El caso del estudiante de la Alianza Francesa de Santiago 
que se suicidó tras ser descubierto con marihuana dejó en 
evidencia los errores que se pueden cometer al 
enfrentarse a esta situación. 

Diversos cuestionamientos causó el 
caso de Nicolás, de 17 años, alumno 
del colegio Alianza Francesa en San-
tiago, quien se suicidó en agosto pa-
sado, tras ser sorprendido por un 
inspector portando marihuana en 
uno de los baños del recinto. Carabi-
neros condujo al joven hasta la 37 Co-
misaría de Vitacura, donde fue entre-
gado a su madre. Sólo en ese mo-
mento ella se enteró de lo ocurrido 
con su hijo.  

Tras el hecho, el caso del joven fue 
derivado  al Consejo de Disciplina del 
centro educacional, que está confor-
mado por apoderados, profesores, es-
tudiantes y autoridades, quienes de-
cidieron suspenderlo por nueve días. 
Castigo que no alcanzó a cumplir, 
porque al día siguiente se suicidó.  

Las críticas apuntaron precisa-
mente al proceder del colegio, al lla-
mar primero a Carabineros, quienes 
incluso se llevaron al adolescente del 
colegio antes de que llegara su madre, 
lo que va en contra de los protocolos 
establecidos en los establecimientos 
educacionales, ya que el consumo de 
drogas es una falta y no un delito.  

Sergio Camus, seremi de Educa-
ción, precisó que cada colegio tiene 
un encargado y un comité de Convi-
vencia Escolar, donde participan pro-
fesores, alumnos, duplas sicosocia-
les, donde abordan este tipo de temá-
ticas. “En cuanto al consumo de 
drogas, los protocolos contemplan la 
detección de acciones de esta natura-
leza y la articulación con la oferta pú-
blica de la distintas instituciones, 
como de Salud o Senda”. Así, estos 
programas pueden desarrollarse en 
los colegios, con estudiantes que es-
tén en situaciones de riesgo.  

En cuanto a lo ocurrido en San-
tiago, insistió en que sólo se debe 
llamar a Carabineros cuando se 
esté en presencia de un delito, “y en 
el caso de Santiago, basándonos sólo 
en los datos de los medios de comu-

Agregó que hay que preocuparse de 
los tres estudiantes que integran el 
Consejo de Disciplina, que tomaron 
la decisión de suspender a Nicolás, y 
cómo les puede estar afectando el 
suicidio de su compañero.  

Canales explicó que el caso da 
cuenta de los problemas de salud 
mental de Chile: “La gente está dema-
siado estresada y neurótica. Y a nivel 
infantil estamos en malas condicio-
nes, es cosa de ver los niveles de mal-
trato y bullying que hay en Chile, que 
según Unicef llegan al 75%”. Recordó 
el caso de Lissette Villa, la niña que 
murió en un hogar de Sename, y 
ahora este caso. “O la gente se da 
cuenta de que estamos tratando muy 
mal a los niños y a los jóvenes o esto 
puede ponerse peor, pueden seguir 
habiendo niños como Lissette o Ni-
colás, que no tenían que morir. Y a Ni-
colás no le dimos oportunidad, había 
que escucharlo y no lo hicimos”.  

Raúl González, subdirector del  co-
legio Pinares, con una matrícula de 
300 alumnos,  concordó con el diag-
nóstico de Canales, ya que en el esta-
blecimiento lo primero que se hace es 
conocer a sus estudiantes. “En nues-
tro colegio conocemos mucho a los 
alumnos, conversamos con ellos, por-
que los problemas grandes alguna 
vez fueron chicos. Entonces un profe-
sor puede darse cuenta si le pasa algo 
a un alumno, y esa es nuestra mayor 
prevención”. Agregó que si tuvieran un 
caso así lo primero es reunirnos con 
los padres para que ellos se enteren.  
Luego los orientamos a manejar la 
situación en equipo para sacar al niño 
adelante”. Con la ayuda de un profe-
sional, como un  sicólogo, se elabora 
un plan en conjunto. Pero si descu-
bren un delito, debe hacerse todo en 
contacto con los padres, “porque lo 
más importante es lo que está pa-
sando con el niño”. 

OPINIONES
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Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

nicación, se trató de una acción com-
pletamente descoordinada con los 
protocolos que tienen que ver con la 
protección del estudiante”.  

Ana Luisa Guzmán, encargada de 
gestión territorial de Senda, explicó 
que como organismo asesoran a los 
colegios en la implementación de sus 
reglamentos internos, los que inclu-
yen el protocolo de actuación en caso 
de tráfico, consumo o sospecha de 
consumo. En el caso de los colegios 
municipales, el protocolo es obliga-
torio, pero Senda está disponible 
para asesorar a los colegios particu-
lares subvencionados y particulares 
pagados.  

“Lo primero que hay que hacer es 
conversar con el alumno, para saber 
qué es lo que está pasando, y eso 
debe hacerlo alguien que el alumno 
confíe. Hay que saber por qué un 
adolescente porta droga, hay que ser 
muy cauto, considerar su edad, en-

tonces  si los estigmatizamos, lo más 
probable es que sus padres también 
lo hagan. Lo primero es hablar con su 
familia, y ver cómo podemos ayudar 
al joven”.  Concordó con Camus en 
que lo primero que se debe hacer es 
contactar a los padres.  

A juicio de Pedro Canales, sicólogo 
y Director Ejecutivo de la Fundación 
Tierra de Esperanza, “el colegio se 
apegó estrictamente a la ley, porque 
hicieron la denuncia de inmediato, 
cuando tienen 24 horas de plazo para 
hacerla. Entonces privilegiaron la le-
gislación por sobre la educación. No 
iban a incumplir la ley si esperaban 
que su mamá llegara al colegio”.  

Para el profesional el suicidio es 
complejo, porque no sabemos qué es 
lo que hubo, “no tiene por qué haber 
una conducta depresiva, sino que 
pudo haber sido motivado por una 
conducta impulsiva y que tiene una 
consecuencia trágica e irreversible”.  
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La Universidad Católica de 
la Santísima Concepción du-
rante los últimos años, definió 
dos áreas prioritarias de in-
vestigación que obedecen a 
la trayectoria en investigación 
y el aporte que la casa de es-
tudios ha hecho a la comuni-
dad, que se enmarcan en el 
desarrollo del borde costero 
sustentable y la educación en 
contextos de vulnerabilidad. 

El trazar estas dos líneas de 
investigación en la UCSC, 
permitió el nacimiento de dos 
centros de investigación.  

  
Biodiversidad y Ambiente: 
CIBAS 

El primero de ellos es el 
Centro de Investigación en 
Biodiversidad y Ambientes 
Sustentables (CIBAS) en el 
que participan investigado-
res de distintas facultades de 
la universidad, principalmen-
te, de Ciencias, Ingeniería y 
Educación, quienes realizan 
trabajos interdisciplinarios en 
todas las áreas respectivas 
asociadas a esta gran área 
prioritaria. 

“El trabajo realizado por los 
centros de investigación de la 
universidad está rindiendo 
frutos. Hemos estado traba-
jando con la pesca artesanal 
y con temas relacionados al 
medioambiente, por lo que la 
evaluación que hacemos es 
positiva. Se está cumpliendo 
el objetivo de relacionar a la 
casa de estudios con el entor-
no a través de la ciencia y tec-
nología”, afirma Antonio 
Brante, director del CIBAS. 

La región y el país deben se-
guir avanzando en materia de 
investigación para tratar las dis-
tintas problemáticas, no sola-
mente desde una perspectiva 
política, sino que además agre-
gar una mirada técnica y cien-
tífica. “Trabajamos coordinada-
mente con entidades públicas 
y privadas, lo que demuestra 
que nuestro centro ha tenido 
una buena recepción en las 
áreas donde desarrolla esta ini-
ciativa. Es clave entenderse 
bien con los entes que ocupan 

PubliReportaje

El Centro de Investigación en Biodiversidad y Ambientes Sustentables (CIBAS) y el Centro de 
Investigación en Educación y Desarrollo (CIEDE) fueron creados por la UCSC para potenciar dos líneas 
prioritarias y ser un aporte relevante en el desarrollo regional y nacional.

CENTROS DE INVESTIGACIÓN  
AVANZADA PARA EL MEDIO 
AMBIENTE Y LA EDUCACIÓN

UNIVERSIDAD CATÓLICA DE LA SANTÍSIMA CONCEPCIÓN

ción y Desarrollo (CIEDE-
UCSC), busca potenciar las 
competencias investigativas 
de los académicos, trabajan-
do con universidades nacio-
nales y extranjeras, desarro-
llando tecnologías o meto-
dologías de investigación 
como “Eye Tracking” y vincu-
lación con otras universida-
des de la región.  

Beatriz Arancibia, directora 
de CIEDE, comenta que “la 
vinculación con el medio que 
la universidad está fortalecien-
do, a través del centro de in-
vestigación, ha tomado fuerza. 
Las instituciones con las que 
estamos trabajando manifies-
tan su satisfacción y agradecen 
que una casa de estudios de 
nivel universitario se preocupe 
por temas que no se exploran 
con frecuencia”, explica. 

Los resultados de este pro-
yecto también se expresan 
en publicaciones de revistas 
indexadas y proyectos de in-
vestigación, tanto internos 
como externos. 

La Universidad Católica de 
la Santísima Concepción con-
tinúa en la búsqueda de con-
vertirse en pilar del desarrollo 
regional, trazando líneas para 
transformarse en un aporte al 
Biobío, expectativas que se 
materializan a través de estos 
centros de investigación que 
buscan fomentar la vincula-
ción con el medio.

El CIBAS ejecuta actualmente más de 30 iniciativas de investigación, entre ellas, 11 proyectos Fondecyt . Destacan tam-
bién 7 proyectos con fondos o colaboración internacional y 4 de investigadores postdoctorantes de Chile y el extranje-
ro. En tanto, el CIEDE cuenta con 17 proyectos en ejecución de los cuales 5 son Fondecyt. 

 
Proyectos destacados CIBAS 

- Proyecto FIPA 2016-21 “Identificación, caracterización y posibilidades de éxito de acuicultura en embalses artificiales 
de agua chilenas y/o sectores aledaños en la zona centro sur y sur de Chile” (2016-2017) 

- CONICYT-NERC Nº223449 “A multi-disciplinary approach to understand the impact of ice loss and deglaciation on 
Antarctic coastal benthic ecosystems”. Programa de Cooperación Internacional Chile-Reino Unido. Proyecto que evalúa 
los efectos del calentamiento global sobre los ecosistemas marinos antárticos (2016-2018) 

- FONDEF Regional D13R20031 “Desarrollo de técnicas de manejo del recurso Gelidium spp para la diversificación de 
la producción algal de la Región del Bío Bío” (2015-2017) 

 
Proyectos destacados CIEDE 

- Proyecto Fondecyt 11160863 “Descripción retórica y multimodal de los géneros discursivos médicos escritos en es-
pañol: Dos décadas de comunicación científica de la medicina en Chile” (2016-2018) 

- Proyecto DINR 03/2017 “Relaciones entre fluidez de la lectura oral y comprensión lectora en una etapa intermedia del 
desarrollo lector: Contribución de las habilidades suprasegmentales, y de la velocidad y precisión del reconocimiento de 
palabras”. (2017-2018) 

- Proyecto CIEDE /07/2017 “Etnografía del enfoque derechos en la intervención de la vulneración de derecho grave de 
NNA del Centro Integral Modelo CATIM. Un Estudio multidimensional de caso”  (2016-2017)

INVESTIGACIÓN EN ACCIÓN

el nicho donde quieres apor-
tar”, asegura Antonio Brante. 

Los resultados del trabajo 
diseñado se ven reflejados en 

distintas publicaciones y pro-
yectos de investigación en las 
diferentes áreas en las que 
se especializan. 

Investigación en Educación: 
CIEDE 

El Centro Interdisciplinar 
de Investigación en Educa-



10 Diario Concepción Domingo 17 de septiembre de 2017

Dónde estoy parado

Ícono de la ciudad y la Región
La Universidad había ya cumplido más de 

treinta años, con la iniciativa del rector En-
rique Molina Garmendia, en 1946 se llamó a 
un concurso nacional de arquitectura, que re-
sultó en dos edificios unidos por un puente, 
conformando un arco con un friso que repre-
senta el espíritu creador de la universidad. 
En el fondo, el campanil, construido en 1943, 
ejerciendo sobre el campus el “benévolo se-
ñorío de la cultura universitaria”, en palabras 
de Molina 

Su sucesor, David Stitchkin, en 1956, pro-
puso la ampliación del campus para la crea-

ción de nuevas carreras. Con este fin, se ela-
bora un plan regulador, que en 1958 fue pre-
sentado a las autoridades de la Universidad, 
teniendo como base la construcción del Foro 
de la Universidad, a los pies del Campanil. 

 Al fondo, el edificio de la Biblioteca, 
inaugurado en 1972, obra de Duhart y Go-
ycoolea, ambos Premio Nacional de Arqui-
tectura, pasa a formar parte del Campus 
Universitario, recientemente reconocido 
como Monumento Histórico. 

 
Fernando Escobar

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL FONDO DE MEDIOS 
DE COMUNICACIÓN 2017
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La integración de la Región en 
el contexto internacional es una 
fuente de desarrollo para las em-
presas regionales, ya que apoya 
el proceso de diversificación, ex-
portación de productos y servi-
cios, mejoramiento de la compe-
titividad, generación de empleo 
y la atracción de inversiones. Para 
potenciar ese desarrollo es nece-
sario que se aprovechen las 
oportunidades que surgen de 
los convenios o acuerdos de her-
manamiento que se encuentran 
suscritos, buscando alianzas es-
tratégicas internacionales que 
favorezcan el desarrollo de redes 
empresariales con fines comer-
ciales, encadenamientos produc-
tivos y promoción de inversiones 
y así poder dar cumplimiento a 
lo indicado en la Estrategia de 

Desarrollo Regional. 
Lo anterior quedó demostrado 

con la participación de la Región 
del Biobío en la versión 2017 de 
la Chile Week el 7 y el 9 de sep-
tiembre en la ciudad de Wuhan, 
provincia de Hubei; gracias a la 
trayectoria de intercambios y 
convenios de colaboración y tra-
bajo con provincias de China.  

Es aquí donde Desarrolla Bio-
bío, organismo público privado 
y en su ámbito de acción, de 
generar información relevante 
para la toma de decisiones, es 
que asume en este contexto, el 
rol de levantar una línea base en 
materia de internacionalización, 
que permita establecer un diag-
nóstico de la situación actual en 
esta materia, para la toma de de-
cisiones en cuanto a su desarro-

PubliReportaje

ROL DE DESARROLLA BÍOBÍO EN  
LA INTERNALIZACIÓN DE LA REGIÓN

llo, expansión, diversificación, 
alianzas de colaboración, coope-
ración investigación e innovación, 
pasando de una perspectiva sec-
torial o nacional, a diseños estra-
tégicos de ámbito internacional. 

Levantando lo anterior, se po-
drá establecer por parte de la re-
gión una hoja de ruta en materia 
de internacionalización, con la fi-
nalidad de impulsar el desarrollo 
territorial y posicionamiento a ni-
vel internacional, permitiéndo-
nos aprovechar las oportunida-
des e insertarnos en las redes 
globales de innovación, a través 
de la colaboración en ciencia y 
tecnología, y apoyar los procesos 
de diversificación y aumento de 

las exportaciones de nuestras 
pymes y generar los elementos 
necesarios para la atracción de 
inversión extranjera. 

Es por ello, que hablar de Chi-
le Week 2017 y la participación 
de la región del Biobío es demos-
trar  cómo una región, trabajan-
do con una mirada de largo pla-
zo, con una visión de región, con 
participación público -  privada -
academia y liderazgos, logró 
concretar y realizar este primer 
programa, propiciando con ello 
el  cumplimiento de la ERD en 
materia de Internacionalización y 
colocar el  nombre de nuestra re-
gión, sus empresas y productos 
más allá de las fronteras.
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IPC
Agosto

12 meses

+0,2%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 15/09/2017)
Ipsa 5.214,28

COMMODITIES (VIERNES 15/09/2017)

+1,04% Iqpa 26.027,97 +0,94%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 890,96 Cobre (US$/libra)$2,93
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $ 49,76

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (VIERNES 15/09/2017)

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$26.633,72
Dólar Observado $627,26 Euro $746,29

ÚLTIMO INFORME DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA LAS UBICA EN PRIMER Y TERCER LUGAR

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

 El Bío Bío no pasa por el mejor 
momento económico: cuatro tri-
mestres de Inacer negativo (-0,7% 
el último) y un índice de desempleo 
que la  ubica como la segunda  re-
gión con más alto porcentaje a ni-
vel país, con 8,3%. 

En ese contexto Lota lidera como la 
ciudad de Chile con más personas sin 
trabajo:  11,5% en el último trimestre 
mayo-julio. Más abajo, en tercer lugar 
está Talcahuano con un 10,3%. 

Estos primeros lugares en el ranking 
de 30 comunas son una constante; 
sin embargo, han habido periodos que 
han logrado salir de esta categoría. 

De acuerdo a cifras del INE, Lota  
promedió el año 2010 un 12%; el 2011 
un  9,3% y el 2012 se elevó a 11,4%. Se-
guidamente, en 2013 marcó 12,1% y 
el 2014 un 10,2%.  En los dos últimos 
años, el 2015 cerró con 11,7% y el 
2016 con  un 9%. 

Mientras que Talcahuano en el 
año 2010 estaba en  14,1%, en el 2011 
cerró con 10,1%. En el 2012 lo hizo 
en 11,4% y en 2013 en  9,7%. 

El 2014 experimentó una baja con-
siderable, terminando en 7,1%. El 
2015, en tanto, con 7,7%. Sin embargo, 
el 2016 volvió a l alza con 9,9%.  

Para el economista del Centro de 
Estudios de Corbiobío, Ariel Yéve-
nes,  “los resultados de desempleo 
en la zona del carbón no son una si-
tuación coyuntural que sea de hoy. 
Es una situación que se arrastra de 
mucho tiempo, que dice relación 
con la caída de la actividad carboní-
fera. Y se hecha de menos el surgi-

Lota y Talcahuano lideran el ranking 
de desempleo por ciudades en Chile

RAPHAEL SIERRA P.

Para el economista de Corbiobío, Ariel Yévenes, la clave está en la reconversión 
de los sectores productivos . En tanto,  alcalde Henry Campos criticó al 
Gobierno de no preocuparse de generar o propiciar más de trabajo. 

miento de nuevas actividades que 
permitan un impulso”. 

Añadió que los intentos con el tu-
rismo son valorables, pero que inno-
var mediante políticas públicas 
siempre toman tiempo, por la com-
plejidad del tema.  

“Uno debería apostar a una trans-
formación que vincule la educación, 
como fortalecimiento del capital 
humano, con actividades producti-
vas en que la identidad tenga lu-
gar”, dijo el experto. 

Respecto a Talcahuano, opinó que  
en la ciudad puerto “está  todo el peso 
de una actividad pesquera industrial 
por sobreexplotación que no ha lo-
grado repuntar. Hay un tema más re-
lacionado a una transformación de 
diversificacion productiva que no ha 
sabido despegar. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, hay otra lectura de los núme-
ros que expuso el INE.  

“Se remonta hace ocho años atrás 
cuando la Presidenta Bachelet tam-
bién estaba dejando su cargo y las ci-
fras de desempleo son particularmen-
te similares. Por supuesto que la ver-
dad de las cosas lo consideramos 
lamentable, toda vez vemos un go-
bierno preocupado en estas últimas 
semanas de sacar una agenda legisla-

tiva para sacar a la Presidenta con un 
alto porcentaje de aprobación, más 
que preocuparse en la generación de 
empleo”, criticó  Campos. 

 
Concepción y Chillán 

Más abajo de la lista se encuentra 
Concepción  en el puesto 11° con  un 
7,9%, empatando con  Chillán  que re-
gistró igual resultado.  

Respecto al registro histórico de  
la capital regional este ha sido de 
más a menos: 2010 con 9,1%; 2011 
con 9,5%; 2012 baja 8,5%; 2013  sube 
a 8,6% y el 2014 a 9,3%.  En lo que 
respecta al 2015 se anotó  un des-
censo, quedando en 7,0%. Y, final-
mente, el 2016 con 6,7%. 

Chillán, también presenta un 
comportamiento similar, pero más 
alto.  2010 tuvo un 10,9%; 2011 un 
12%; 2013 un 10,1%; 2014 otro 10,2%. 
En 2015 parte la disminución  a 9,4% 
y 2016, que culminó con 8,5%. 

El economista del Centro de Es-
tudios de Corbiobío, Ariel Yévenes, 
hace hincapié que “la reconversión 
de los sectores productivos son re-
levantes para mejorar”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

11,5%
Es el actual porcentaje de desempleo en 
la comuna de Lota.

10,3%
Es lo que anotó Talcahuano en el último 
trimestre.

ARCHIVO

FUENTE: INE. DIARIO CONCEPCIÓN
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COLUMNA

En la búsqueda del Santo 
Grial Empresarial irán apare-
ciendo miedos, fantasmas, 
preocupaciones, cosas por re-
solver de nuestro pasado, pre-
sente y el futuro por descu-
brir, todas estas vicisitudes de-
ben ir enfrentándose con 
convicción y fe del camino a 
construir, el cual debe ser 
siempre pensando en un bene-
ficio social  más allá del perso-
nal, para aquello encontramos 
a quienes están iniciando este 
camino y a aquellos que ya se 
encuentran caminando, los 
primeros son los emprende-
dores, con sus ideas y anhelos, 
las cuales deben ser siempre 
orientadas a hacer un mundo 
mejor, su pasión inicial debe 
estar alineada con sus com-
petencias y el análisis y estu-
dio de su entorno, en base a si-
nergias que aparecerán para 
resolver necesidades sociales, 
las propuestas de valor, en 
conjunto con la innovación y 
un proceso constante diario 
de mejora continua perma-
nente será la base de la cons-
trucción de nuevas empresas 
y mejoras sociales, en el más 
amplio sentido de la palabra 
desde el invitar a colaborado-
res a compartir esta nueva ex-
periencia y camino a construir 
en conjunto con los productos 
y/o servicios que se empeza-
rán a ofrecer a la comunidad, 
las estrategias, los modelos de 
negocios y arquitecturas em-
presariales deben estar alinea-
das entre sí, y son consecuencia 
de un proceso único, en donde 
el todo está conformado por 
partes que deben funcionar 
como engranajes de un reloj 
para que el tiempo corra de 
manera armónica y la hora sea 
la establecida sin retraso ni 
adelanto, los tiempos van 
uniendo puntos en el presente 
que en el futuro aparecen 
como el ideal soñado, pero no 
olvidarse que los puntos que 
se unen deben estar hechos 
con enlaces fuertes de valo-
res, en donde la ética, hones-
tidad, el respeto, entre mu-
chos otros valores son las sol-
daduras que fusionaran los 
pilares de la empresa. 

Para los empresarios 
que han 

recorrido un camino de éxitos y 
aprendizajes, deben recordarse 
siempre de los sueños iniciales 
y no traicionarlos, ya que se es-
tarían desviando del camino de 
luz que se fijaron, primero de-
ben analizar la salud al interior 
de su organización, y el primer 
termómetro a revisar es la salud 
de los colaboradores con los 
cuales están construyendo el 
ideal social, el ambiente, la cul-
tura, las relaciones y el ser de 
cada uno de ellos, pensando que 
son personas que tienen fami-
lias detrás de ellos y el trabajo es 
una parte de la realización y fe-
licidad en sus vidas, es por eso 
que el primer esfuerzo que se 
debe realizar y centrar es que la 
temperatura de este termóme-
tro este en los 37º y no más alta 
ni más baja, esta fiebre es un 
mal síntoma que puede derrum-
bar a su organización, ya que 
estar enfermo por este pronós-
tico no permitirá la construc-
ción de ningún ideal, es por eso 
que invito a todos los empresa-
rios en su análisis diario, sema-
nal, mensual de directorios y 
anual de accionistas, que si bien 
los balances y resultados finan-
cieros son importantes, no olvi-
darse nunca que son sólo una 
consecuencia de un proceso, y 
el motor de este proceso son to-
dos los que colaboran en la co-
construcción de una mejor so-
ciedad, a través de innumera-
bles empresas en la ciudad, 
región y país. 

El camino a seguir no es sen-
cillo, pero con el ímpetu diario 
de avanzar pensando siempre 
en un bien superior no indivi-
dual, será más fácil y la felicidad 
de saber que todos los que avan-
zan contigo están comprometi-
dos, con ganas y alegría de estar 
juntos para lograr un sueño, es 
inimaginable, y va más allá de 
una utilidad alcanzada, que es 
sólo un instante de gozo, pero 
no el gozo diario y constante de 
saber que se están haciendo las 
cosas por un bien superior, más 
allá del material. 

En las próximas publicacio-
nes iremos develando las ac-
ciones a seguir para quienes 
deseen iniciar el camino de 
búsqueda de un “Santo Grial” 
empresarial para una sociedad 

mejor. 

En la búsqueda del Santo 
Grial Empresarial - Parte 
IV – El Gozo Eterno

Gastón González 
Vuscovic 
Ceo de eGovernance
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La producción de empanadas en 
Fiestas Patrias sube cerca de un 500% 

DE ACUERDO CON LAS ESTADÍSTICAS DE HERNÁN VERSLUYS, DE LA EMPRESA HOMÓNIMA

Con más de 30 años de tra-
yectoria en Concepción y 
luego de haber sufrido los 
embates del 27/F la ya tradi-
cional empresa de pastele-
ría y panadería Versluys si-
gue siendo un ícono en el 
mercado de las empanadas. 

Así lo confirmó Hernán 
Versluys, quien a través de su 
hijo Benjamín respondió a 
las consultas realizadas por 
Diario Concepción. 

- ¿Hace cuánto tiempo 
que Versluys vende empa-
nadas en Concepción? 

- Hace más de 30 años. 
- ¿Cómo ha sido la evolu-

ción de este negocio desde 
que partieron? 

- La receta sigue siendo la 
misma, ya que los procesos 
son bien artesanales, lo que 
ha ido mejorando es la efi-
ciencia. Hoy día la capaci-
dad productiva que tenemos 
a diferencia de hace 10,15 o 
20 años atrás, es que ahora 
podemos producir 30 mil 
empanadas en un día, donde 

CAROLINA ECHAGÜE M.

En cuanto a las ventas, estas subieron entre un 
5% y un 10% respecto del año pasado. Mantener 
la receta original es una de las claves del éxito.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

eso ha ido mejorando con el 
tiempo. 

 -¿El 27/F fue una expe-
riencia que los dejó más 
fortalecidos? 

- Fue un hecho bastante 
complicado para la empresa, 
pero logramos volver a levan-
tarnos y es algo que quedó en 
el pasado, pero efectivamen-
te después salimos bastante 
más fortalecidos porque con-
solidamos más la cercanía 
con nuestros trabajadores 
quienes fueron muy impor-
tantes, de hecho, algunos lle-
van más de 20 años e incluso 
hasta 30 años con nosotros. 

- ¿Cuáles son las princi-
pales característica de sus 
empanadas? 

-  La calidad respecto de la 
carne donde utilizamos sólo 
carne tipo v nacional y picada 
y somos muy rigurosos con 
eso al igual que con las cebo-
llas que seleccionamos, la ha-
rina y la materia grasa donde 
trabajamos con una marca re-
conocida a nivel nacional, en-
tonces nos preocupamos mu-
cho que las materias primas 
sean las mejores. Adicional-
mente, nuestros procesos 
productivos están muy es-
tandarizados en el sentido 
que revisamos permanente-
mente que la receta no tenga 
desviaciones para lo cual 
contamos con una unidad de 
control de operaciones que 
está periódicamente moni-
toreando que eso ocurra. Y, 
en cuanto a la dosificación 
del pino, lo hacemos con un 
sistema porcionador semi-
automático que distribuye la 
misma cantidad de pino en-
tre todas las empanadas. 
Además usamos hornos a 
piso chilenos que también le 
da un horneado especial a la 
empanada. 

- En estos más 30 años, 
¿Qué es lo que más valoran 
los clientes? 

- Además de que es un buen 
producto también existe un 
buen servicio tanto en los lo-
cales de venta al detalle como 
al por mayor donde puedo 
destacar la rapidez con que 
podemos responder a pedi-
dos por ejemplo de hoy mismo 
si nos piden 500 empanadas, 
ahí van estar, dado que nues-
tra capacidad de respuesta es 
muy eficiente. 

- ¿Cómo se han compor-
tado las ventas? 

- En las comparaciones de 
las mismas semanas de otros 
años han subido las ventas 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

30.000
Empanadas en un día es la capa-
cidad actual de producción que 
posee Versluys.

Versluys como 
marca consolidada
Contamos con más de 30 años 
de experiencia en esto y tenemos 
una marca bastante consolidada.

entre un 5% y un 10% más 
que el año pasado. 

- ¿Y en cuanto a la pro-
ducción de una semana 
normal respecto de Fies-
tas Patrias? 

- Si comparamos una se-
mana normal la producción 
de empanadas en las Fiestas 
Patrias sube alrededor de 
500%, para que se haga una 
idea en nuestros dos locales 
en una semana normal pode-
mos vender 20 mil empana-
das y esta semana vamos a 
vender 120 mil empanadas, 
es decir, entre un 500% y un 
600%. 

- ¿Cuáles son los valores 
promedio al detalle y al 
por mayor? 

- El valor unitario son 
$1.290 por empanada, por 6 
unidades el valor es de $6.990 
y por 12 empanadas el valor 
es $13.290 y sobre 100 unida-
des las vendemos a $1.050 
cada una, donde es muy raro 
que una persona venga por 
una sola empanada para es-
tas fechas. En el caso de los 
pedidos de empresas recibi-
mos solicitudes de entre 500 
y más de 1000 unidades para 
estas fechas. 

- ¿Han considerado inno-
var con empanadas sin glu-
ten o con harina integral? 

- La verdad es que no por-
que tal y como nos ha mani-
festado nuestra clientela, he-
mos sido fieles en conservar 
nuestra receta evitando des-
viaciones. Estamos cons-
cientes que están en boga 
productos sin gluten, menos 
azúcar y sin sal, pero hemos 
apostado por mantener 
nuestra empanada original 
que es la que más se vende. 
Adicionalmente para estas 
fecha también vendemos 
empanadas de cocktail tan-
to fritas de queso como de 
horno de carne. 

- ¿El mercado de las em-
panadas en  Concepción 
sigue siendo un buen ne-
gocio? 

- Efectivamente, es un buen 
negocio y lógicamente como 
todos los negocios tiene sus di-
ficultades donde hay que saber 
organizarse bien donde para 
nosotros sigue siendo un buen 
negocio dado que contamos 
con más de 30 años de expe-
riencia en esto y tenemos una 
marca bastante consolidada.
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Un “himno patrio” que no 
sería al parecer tan nuestro

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LA CUECA Y SU CARACTER IDENTITARIO

Por estos días, prácticamente, en 
cada esquina, plaza y calle resue-
nan las cuecas en plenitud. Aunque 
ha estado presente en la historia de 
nuestro país desde casi siempre, 
recién en 1979 -por medio de un de-
creto publicado en el Diario Ofi-
cial- se decretó como “danza na-
cional de Chile”. 

De ahí en adelante, se ha plantado 
como nuestro soundtrack identitario, 
que aflora con mayor fuerza durante 
septiembre. Pero, ¿es la cueca  la mú-
sica que nos identifica como chile-
nos? ¿Representa musicalmente a 
Chile? “Es complejo hablar de iden-
tidades de forma taxativa. Por su-
puesto, la cueca tiene un lugar más 
que ganado entre nuestra música 
nacional. Tiene una presencia im-
portante, histórica y social, en varios 
lugares del país y es sumamente va-
liosa como representación de ciertas 
facetas de nuestra cultura. Pero, 
plantearla como un símbolo transver-
sal de chilenidad es reduccionista”, 
comenta Nicolás Masquiarán, musi-
cólogo y docente del Departamento 
de Música de la UdeC. 

A lo que completa que “es un re-
corte de lo que somos, en un terri-
torio donde tienen cabida un sinnú-
mero de otras músicas que tam-
bién nos identifican”. 

Opinión que va, ciertamente, en 
línea con lo planteado por Javiera 
Hinrichs, cantante y exponente del 
canto campesino. “En el camino en 
el que he estado, de la mano de la in-
vestigación de Patricia Chavarría, 
he podido descubrir un ‘poquitito’ 
de toda la variedad que hay en el re-
pertorio tradicional campesino, y 
que dentro de ese repertorio se ubi-
ca la cueca, pero no es sólo la cue-
ca. La cueca quizás se vincula más 
a las fiestas, a las festividades, una 
música que es chilena, pero que sin 
duda tiene orígenes en los países ve-
cinos”, dijo. 

Palabras a las que añadió que   “creo 
que hay una variedad que está invisi-
vilizada más allá de la cueca, y que 
quizás por eso la conocemos poco, 
porque se ha perdido. La cueca que, 
popularmente se conoce perdió la 
riqueza de las afinaciones campe-
sinas dejando un sólo tipo de sono-
ridad, estandarizando todo”. 

 
Para acompañar las fiestas 

Por su parte, para Boris Castro 
“Choro Boro”, si bien estos últimos 
años ha habido un acercamiento ma-
yor hacia la cueca -sobre todo a la 
brava o chora- por parte de los jóve-
nes y nuevas generaciones, el ritmo 
que más identifica a nuestro país y 
a Latinoamérica en general es la 

La imposición como baile patrio ha “matado” la cueca y la ha reducido a un 
sólo tipo. Exponentes y estudiosos de la música local -de diferentes estilos- 
dan su parecer sobre si esta melodía es sinónimo de ser chileno.

cumbia. “En realidad el folcor lati-
noamericano que identifica a Chi-
le es la cumbia, lamentablemente, 
de ahí parte toda la ‘jarana’ y fiesta 
del chileno. En algún momento qui-
zás fue la cueca, algo que se ha ido 
retomando con el tiempo y se ha 
avanzado hacia ello, con una mayor 

cantidad de público que sigue esta 
música y también con el aumento 
de grupos y bandas que lo cultivan. 
Pero, la cumbia es lo que manda, y 
no sólo aquí sino igual en el resto de 
América Latina, para mentirnos”, 
confesó el músico. 

 Si fuese nuestra música identita-

ria, por decirlo de algún modo, se 
debería escucharía durante todo 
el año e inculcar su difusión y ense-
ñanza, no obstante, “no es así, de-
bería sonar en cada radio y no sólo 
destinarle tan sólo un tema o can-
ción dentro del día, los medios de-
berían hacer énfasis en cultivarla 

CAROLINA ECHAGÜE M.

más. Debería haber más difusión y 
programas dedicados al folclor, 
todo es más underground, de bajo 
fondo”, recalcó el guitarrista. 

Una opinión más radical, y válida 
dentro de la diversidad de pensa-
mientos, es lo que postula Ignacio 
González, virtuoso saxofonista y 
jazzista local. “El problema de la 
cueca es que vive de un contexto 
muy pobre, más bien tiene letras 
buenas, la poesía, las décimas que 
incluyen son muy interesantes, 
pero musicalmente no me gustan 
mucho. Son todas iguales (...) Es 
más bien nuestra identidad socio-
cultural más que musical, creo que 
tenemos musicalidad de otro tipo”. 

Para Alejandro Venegas, vocalista 
de Julius Popper, y similar a lo expre-
sado por González, la cueca “la aso-
cio más a festejar y estar en familia, 
es como para acompañar las cele-
braciones más que nada. Creo que 
tenemos una diversidad mayor de 
música en nuestro país, lo mismo 
que en el ámbito de las cuecas, con 
diversidad de estilos y propias de 
cada región del país”.

LA CUECA CHORA O BRAVA estos últimos años ha ganado terreno, principalmente, entre el público joven.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RAPHAEL SIERRA P.

Es oficialmente el Día 
Nacional de la Cueca, hecho 
que es una realidad desde  
el año 1989.

Septiembre
17

La cueca va mucho más allá 
de lo que se oye en este 
mes, con una riqueza 
campesina muy valiosa.

Más que de un 
sólo tipo
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AGENDASEMANAL
16:00 horas 

Club de lectura en Biblioteca 
Viva Mallplaza Mirador Bío 

Bío. Entrada liberada.  
 

19:30 horas 
“Manifiesto Femichista”, de 
la compañía La Diagonal 

Penquista. $4.000 general y 
$2.000 estudiantes y conve-
nios especiales. Artistas del 

Acero, O’Higgins 1255.

Lunes

12:00 horas 
Función de la obra infantil 
“Los tres chanchitos”, de la 
compañía Teatro El Rostro. 
$4.000 general. Sala de Tea-

tro Centro de Extensión 
Ucsc, Alonso de Ribera 2850. 

 
21:00 horas 

Película “T.j. Miller: Meticu-
lously Ridiculous”. El come-
diante T.J. Miller, estrella de 
Silicon Valley, protagoniza 

este especial original de 
HBO.

Martes

20:00 horas 
Edo Caroe “A tirar la cadena”, humor y 

magia. $25.000 vip, $20.000 central, 
$15.000 platea general, $10.000 platea 

alta y $6.000 galería. Sistema Daleticket 
y sin recargo en boletería Teatro UdeC.

Viernes

Sábado

Domingo

18:30 horas 
Exhibición del documental “El color del 

camaleón”, del realizador nacional 
Andrés Lübbert. $1.000 general y $500 

estudiantes. Sala David Stitchkin UdeC, 
Barros Arana 631, subterráneo.

Miércoles
12:00 horas 

“Reencuentro”, de Alejandra Barberis. Biblioteca 
Viva Mirador Bío Bío. Entrada liberada. 

 
20:00 horas 

Película “Annabelle”. HBO.

Jueves

12:00 horas 
Fiesta de la chilenidad en 

Espacio Marina. Música en 
vivo, stands comidas típicas, 

entre otras sorpresas. Entrada 
liberada hasta las 16.00 horas, 
luego $4.000 hasta las 20.00 

horas y luego $6.000. 
 

16:00 horas 
Ciclo de cine chileno “31 

minutos, la película”. Biblio-
teca Viva Mirador Bío Bío. 

Entrada liberada. 
 

23:00 horas 
Stand up comedy con Pelao 

Rodrigo. $5.000 general. 
Furioso Bar, Casino Marina. 

Hoy Destacado 
“Rollin’ Beers 

Inclusive Fest” 
12.00 Horas
El próximo sábado y 

domingo, en el centro de 
eventos SurActivo, se reali-
zará este evento inédito en 
la zona y el país. Muestra 
de autos, motocicletas, 

food trucks, cerveza artesa-
nal y buena música local y 

nacional, entre ellos Los 
Mox (en la foto). $9.000 

abono 2 días, $5.500 por 
día y $11.000 el mismo día 
del evento. Organiza Aso-
ciación Cultural Lumber-

jacks Free Riders.

15:00 horas 
Fiestas Patrias en Parque 

Bicentenario. Música en vivo 
y comidas tradicionales. 

Entrada liberada. 
 

23:00 horas 
Fiesta socios gratis son 
Sonora Bío Bío. $12.500 

general y $5.000 socios MDS 
luego de las 00:00 horas. MC 

Discotheque. 

12:00 horas 
Fiesta de la chilenidad en 

Espacio Marina. Música en 
vivo, stands comidas típicas, 
entre otras sorpresas. Anima 
José Miguel Viñuela. Entrada 

liberada hasta las 16.00 
horas, luego $4.000 hasta las 
20.00 horas y luego $6.000. 

 
21:00 horas 

Película “Batman & Super-
man: El origen de la justicia”. 

Aventura y ciencia ficción 
por HBO.
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Estudiantes participaron 
en ensayo PSU de la USS

Alrededor de 400 estudiantes de en-
señanza media y egresados participa-
ron en el segundo ensayo de PSU de 
este año realizado por la Universidad 
San Sebastián en alianza con el Pre-
universitario Cpech. Junto con dar 
las pruebas de Lenguaje y Matemá-
tica, los jóvenes asistieron a la Fe-
ria de Facultades donde pudieron 
obtener información y asesoría 
de las carreras que imparte esta 
casa de estudios superiores.

PAULA 
MÉNDEZ y 
Mirko Montoya.

IAN NETTLE, Renate 
Schirmer y Gerardo 
Figueroa.

XABIER ETCHEPARE, Antonia Marzán, Esteban Rodríguez y Maximiliano Venegas.

JAVIERA MARCHANT y Valentina Cornejo.

Wonderful Fashion 
Show 2017

La Academia Worth Models Chile rea-
lizó un desfile de modas en el Hotel Arau-
cano de Concepción. En esta oportuni-
dad, las alumnas lucieron lo mejor de la 
moda penquista, mostrando vestidos 
de novia y alta costura que dejaron 
fascinados a los asistentes. La creativi-
dad fue la base de la presentación, de-
jando en claro que la Región del Bío 
Bío tiene mucho talento para entregar.

JAVIERA GUTIÉRREZ, Joselyn Zapata, Daphne Pérez, Catalina Reyes y Francisca González.

LIDIA BETANZO, Rodrigo Peñaloza y Catalina 
Candia.

VALENTINA RIQUELME,  Josefina Leal y 
Bárbara Alarcón.

SOPHIA 
Álvarez.

LUIS FELIPE SLIER y Carla Henríquez.

CYNTHIA 
MORA, 
Martina 
Cadiz, 
Constanza 
Marchant y 
José de 
Orue.

BÁRBARA 
BRIONES, 

Sergio 
Castro y 

Nicole Pérez.

CARMEN LUZ PÉREZ y y Sofía Huerta.



Sociales

Diario Concepción Domingo 17 de septiembre de 2017 19

La cita tuvo como objetivo principal repasar las metas conjuntas y fortalecer las re-
laciones de las instituciones, para así impactar de la mejor manera en ellas. La ins-
tancia, realizada en la Universidad de Concepción, contó con una presentación del 
Instituto Nacional de Propiedad Intelectual y de la Asociación Universitaria Iberoame-

ricana, reuniendo a los directores de postgrados de las universidades pertenecientes 
al Consejo de Rectores de Chile.

JUAN CARLOS PARRA, Milagros Delgado y Víctor Tornería.

DIEGO SECO y Christian Blanco.RODRIGO BROWNE y Christian 
Blanco.

CLAUDIO AGUILAR y Darcy Ríos.

MAXIMILIANO SANTA CRUZ,  
Ximena García  y Christian Blanco.

ALEJANDRO DÍAZ y Jasna Stiepovich.

LUIS MEDINA y Andrew Philominraj. LORETO RIQUELME y Verónica Valenzuela.

Directores de 
Postgrados del Cruch 

se reúnen en la UdeC

JANI 
BROUWER y 
Sergio Vargas.

XIMENA 
GARCÍA y 
Federico 
Winkler.
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Cedín celebra 
Fiestas Patrias

Los alumnos de las diferentes áreas del Centro de Desarrollo In-
tegral del Niño, Cedín, perteneciente a la Universidad de Concep-
ción, celebraron las Fiestas Patrias en compañía de sus padres y 
aprendieron de las comidas, bailes e historia del Mes de la Patria. 
En esta ocasión los niños realizaron un espectáculo artístico como 
actividad de finalización del trabajo realizado durante el año. 

JOSÉ y José Tomás Fuenzalida 
junto a Carolina Valdivia.

CHRISTIAN, Mariano, Rafaela y María Clara Bedwell junto a 
Lucía Donoso.

JULIETA MADRIAZA y María Eva Olivares.LILIANA SÁEZ junto a Teo y Jorge Latorre.

BÁRBARA MENDIBOURE 
y Rafaela Vera.

GONZALO, 
Alonso y 

Octavio Abásolo  
junto a Ana 

María Obregón.

NICOLE DEL ARCE junto a Antonia y Andrés Serpell.

ROBERTO y 
Josefina 
Sepúlveda junto 
a Kiralina Brito.

Sociales

MARCELO y Martina Muñoz junto a  Carla Flores.
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El martes 19 se realizará la tradicional co-
rrida de Fiestas Patrias de Chiguayante, largan-
do a las 10 horas, desde la estación del Biotrén. 
La inscripción para estos 5 kilómetros es gra-
tuita y debe efectuarse el día del evento. 

En tanto, Talcahuano también tiene su com-

petencia pedestre en honor a la patria y la fe-
cha a agendar es el domingo 24. Se correrá en 
distancias de 2, 5 y 10 kilómetros, saliendo 
desde el frontis de La Tortuga. Hasta el mo-
mento, ya hay dos mil inscritos en la página del 
Colodyr.

Fiestas Patrias: cuando corren los valientes

RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SAMPEDRINO LLEGA ESTA MAÑANA A SANTIAGO
Va pasando por Talca y se detiene 

a contestar una nueva llamada tele-
fónica. En el auto también van su 
hija y una nieta, conversando de 
todo, haciendo que las horas pasen 
más rápido. Gustavo Ortiz está an-
sioso porque le daba miedo que este 
viaje demorara mucho en ver la luz. 
Que su hijo extrañara muchas co-
sas allá solo, en la pieza de un hos-
pital de Canadá. “Que se depri-
miera  y fueran dos enfermedades 
en vez de una”, cuenta ahora más 
tranquilo. Saca la cuenta a ver 
cuánto falta para llegar a Santiago 
y sabe que esta noche no va a dor-
mir. Tampoco le interesa. Otra vez 
se sentará al lado de la cama de su 
“Guguita” y podrán abrazarse fuerte, 
como hace poco en Norteamérica. 
Eso fue tan breve, ahora será cada 
vez que quieran. 

“Estamos en nuestro último día 
en Vancouver. Quiero darle las gra-
cias al staff del hospital y a toda la 
gente que me ha mandado ener-
gías”, fueron las palabras de “Guga” 
en un video que recorrió redes so-
ciales. Se le veía de buen ánimo y, a 
su lado, su mamá y polola que via-

Abrimos los brazos 
para recibir el avión 
que trae a “Guga”

jaron en un vuelo comercial para 
llegar a Santiago un par de horas 
antes que el esperado campeón na-
cional de descenso. Gustavo, de 21 
años, tenía planificada su llegada 
para la madrugada de hoy, pero fi-
nalmente el arribo fue precisado 

para las 8.30 horas. 
Su padre explicó que “el avión 

ambulancia llegará temprano a 
Santiago, a la clínica  Las Condes, 
donde verán su estabilización y le 
realizarán algunos exámenes. El 
miércoles será trasladado a Los 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Gustavo Ortiz, padre del deportista, contó cómo ha sido 
este viaje que tanto esperó su familia y la ciudad. Además, 
habló del ánimo de su hijo, a horas de llegar a Chile. 

Coihues, ahí en Pajaritos, donde 
deberá seguir su etapa de rehabi-
litación”.  

 
Al fin, juntos 

El auto de Gustavo avanza rápido. 
Hay que detenerse a comer algo, 
aunque son esos momentos donde 
uno olvida que tiene hambre. Las 
necesidades biológicas se hacen se-
cundarias, cuando el corazón tiene 
el mando en su mano. Imagina la 
nueva pieza, levantarse temprano 
para ir a ver su hijo, hacerlo reír un 
rato. Porque si algo no le quita na-
die es la sonrisa. 

“Tengo muy buena comunica-
ción con él, gracias a las redes so-
ciales y las herramientas que exis-
ten. Además, estuve en Canadá con 
él porque no aguanté más y viajé. 
Volví hace tres días y fue súper fuer-
te. Hubo un momento en que que-
damos solos en la pieza, nos abra-
zamos un buen rato y lloramos... Sí, 
lloramos. Pero, ¿sabes qué? No nos 
cuestionamos nada. Me habló y hay 
algo que me deja tranquilo. Siente 
que esto fue un accidente y pasó ha-
ciendo lo que más le gusta, lo que 
ama. No fue en un viaje o alguna 
otra cosa fuera del deporte que eli-
gió. Eso lo hubiera dejado muy 
amargado, pero lo veo muy firme y 
optimista, pese a todo”, contó. 

Reconoce que el diagnóstico mé-
dico sigue siendo desalentador y 
eso no ha cambiado. “Sus piernitas 
no funcionan”, apenas atina a decir, 
con cierta timidez. 

Pero hasta en las peores, hay 
gente que tiene la capacidad de 
ver lo bueno. Aunque esté todo 
oscuro y parezca que solo puede 
prenderse la luz del l lavero. 
“Siento un orgullo muy grande 
por mi hijo. Es que esto ha sido una 
sorpresa muy grande para todos. Las 
muestras de cariño que han llegado 
de todos lados. cómo se ha movido 
mucha gente para ayudarlo... Eso es 
lindo. Gustavo siempre ha sido un 
muchacho muy humilde. Cuando 
gana, trata de celebrar con mesura 
para no faltarle el respeto a nadie 
porque sabe lo triste que es perder. Él 
no se dio ni cuenta lo que sembró y 
ahora está viendo los resultados”. 

Corta el teléfono y vuelve a ace-
lerar. Respira. Un abrazo gigante lo 
está esperando ahí adelante. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Tiene el campeón nacional 
de enduro y descenso, la 
gran figura chilena del 
mountainbike. 

años
21

No ha cambiado.  “Guga”   
no tiene movimiento del 
abdomen hacia abajo tras  
su fractura de columna. 

Diagnóstico         
de los médicos
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IMPORTANTE TORNEO INTERNACIONAL

Soberbia 
participación 
del Basket 
UdeC en 
Washington
Cuatro auricielos se lucieron en la 
final del Red Bull Reign.

Salieron de la Casa del Deporte a 
codearse con grandes talentos ces-
teros de diversas partes del mundo. 
Carlos Lauler, Diego Silva, Matías 
Villagrán y Miguel Ardiman, no sólo 
llevaron los colores del Campanil a 
Estados Unidos, sino que represen-
taron a Chile en la final del Red Bull 

Reign, campeonato de modalidad 
3x3 que reunió a 16 equipos de 
quince países, divididos en tres gru-
pos. Además de Chile, Argentina 
fue el único equipo sudamericano. 

Tras superar la eliminatoria re-
gional y luego imponerse en la fase 
nacional, Chile disputó sus partidos 
en el Court 2 de Washington, empa-
rejado junto a Turquía, Australia, 

Argentina, Serbia e Indonesia. 
Precisamente ante el último 

cuadro, Lauler, Silva, Villagrán y 
Ardiman debutaron con un sólido 
triunfo por 21-13. Restantes im-
pecables presentaciones ante sus 
otros rivales, dejaron al represen-
tativo nacional con 77 puntos en 
total, ubicándose sobre Serbia, In-
donesia y Australia, con 68, 67 y 65 
unidades, respectivamente. 

En el otro grupo, Filipinas pasó a 
la instancia final en el primer lugar 
con 90 puntos, seguido de Estados 
Unidos y Montenegro, con 85, 
mientras que el último clasificado 
fue Corea del Sur con 82. Holanda 
y Kuwait quedaron fuera. 

Los resultados anteriores, le per-
mitieron a los integrantes del 
Basket UdeC meterse en semifina-
les en primera instancia sólo ante 
Estados Unidos, a la espera de sus 
otros dos rivales, que saldrían de 
Australia, Montenegro y Corea del 
Sur. La fase para definir a quienes 
llegarían a la final la dirimían cua-
tro equipos bajo el sistema “todos 
contra todos”.  

Precisamente, hasta el cierre de 
esta edición, el Campanil decidía su 
futuro en esta competencia, inten-
tando meterse en la gran finalísima 
de un campeonato internacional 
que, sin duda, ya significa para ellos, 
el Basket UdeC y para Chile una 
tremenda experiencia en la previa 
de lo que será el comienzo de la 
Liga Nacional. 

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

SÓLIDA E HISTÓRICA fue la primera experiencia de los auricielos en esta 
competencia internacional.

Carlos Campos  
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Remate. Segundo Juzgado Civil Concepción, causa “Sociedad Agrícola 
y Ganadera El Membrillar Limitada con Poseck”, Rol C-6879-2016, 
fijó audiencia 13 Octubre 2017, 11:30 horas para remate inmueble 
ubicado Temuco consistente en lote o PARCELA NÚMERO 16 superficie 
5.061,02 M2, resultante subdivisión hijuela N°299 plano de Temuco - 
Chol Chol. Rol avalúo 3206-305 comuna Temuco. Dominio inscrito 
fojas 1.706, N°996 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces 
Temuco año 2008. Mínimo $1.120.610, pagadero tercero día efectuado 
remate. Caución 10% mínimo dinero efectivo o vale vista Banco Estado 
de Chile orden del tribunal, excepto ejecutante. Escritura deberá 
extenderse dentro plazo de 30 días hábiles desde fecha remate. 
Gastos escritura y derechos cargo del subastador. Secretaria.

OBITUARIO

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de 
nuestro querido compañero, padre, abuelito, hermano, cuñado tío y tioabuelito, 
Sr 
 

 HECTOR ORLANDO PARRA CHAVEZ 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 
 
Florida, 17 de septiembre de 2017.

A todos los familiares , amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida madre, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

CONCEPCION BERTA NORA FERRARI LAURIE 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
Sus hijos nietos  y bisnietos 
 
Concepción, 17 de septiembre de 2017.

A todos los familiares, amigos y personas que nos acompañaron en el funeral de 
nuestra querida tía, tiaabuelita y tiabisabuelita, Sra. 
 

MARIA ESTER ALARCON NEIRA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Concepción, 17 de septiembre de 2017.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestro querido esposo, padre, suegro, abueli-
to, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

 REINALDO BERNARDINO IBACACHE SANCHEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa Gladis Parra Solis 
e hijos Frank y Maritza 
 
 
Hualpén, 17 de septiembre de 2017.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestro querido padre, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 
 

JUAN EUGENIO RODRIGUEZ CORVALAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su hijo Claudio Rodriguez 
Familias Carreño Rodriguez  
 Rodriguez Pino 
 
 
Concepción, 17 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tro querido y amado padre, hermano, cuñado, tío y abuelito, Sr. 

 

GUILLERMO DANIEL SALAS AGUAYO 
(Q.E.P.D) 

 
Familias Salas Aguayo, Moisan Salas, Salas Campos y Salas Alvarado 

 

Penco, 17 de septiembre de 2017.

Agradecemos muy sinceramente las muestras de cariño y pesar recibidas con 

motivo del triste fallecimiento de nuestro querido padre, suegro y abuelito, Sr. 

 

 ALAN DAVID VERDUGO LEON 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 17 de septiembre de 2017.

Dios y la Virgen  Santisima bendigan a todos quienes nos acompañaron, apoya-
ron y despidieron a nuestra querida esposa, madre, abuelita, bisabuelita y sue-
gra, Sra. 
 

 ROSA ELVIRA FUENTES FIGUEROA 
(Q.E.P.D) 

 
 Eternamente Agradecidos 
 
 
La Familia 
 
Concepción, 17 de septiembre de 2017.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, agradecemos 
a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la perdida de nuestra 
querida madre, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

GEORGINA ELBA RAMIREZ  VILLARROEL 
(Q.E.P.D) 

 
 
 Familias Muro Arenas y Arenas Bruna 
 
Concepción, 17 de septiembre de 2017.

Infinitas Gracias. Que Dios bendiga a todos quienes nos acompañaron en  senti-
mientos y presencia en la irreparable partida de nuestro querido hijo, hermano, 
cuñado y tío, Sr. 

 

 SERGIO RAMON CARRASCO QUEZADA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Carrasco Quezada 

 

Chiguayante, 17 de septiembre de 2017.

Lamentamos profundamente el sensible fallecimiento de nuestro querido espo-
so, padre, suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

ESTEBAN ACUÑA CUEVAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en su domicilio Las Magnolias 612, Villa San Mar-
tin; y su funeral será hoy después de una misa a las 13:00 Hrs en la Parroquia San-
ta Cecilia (Luis Acevedo 3639, Las Salinas, Talcahuano), saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque del Sendero (Penco). 
 
Su esposa, hijos y Familia 
 
Talcahuano, 17 de septiembre de 2017.

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestro querido esposo, cuñado, tío y tioa-
buelito, Sr. 

 

  SAMUEL ERNESTO MILLAN JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral se realizo ayer en el Cementerio General de Concepción (Crema-
torio). 

 

Maria Lidia Vergara Gacitua y Familia 

 

Concepción, 17 de septiembre de 2017.
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   Santoral: Roberto, Belarmino

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, Local 2 y 3

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• O’Higgins 2334, Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Av. Colón 242

7/16 6/19
LOS ÁNGELES

7/24
SANTIAGO

7/20
CHILLÁN6/23

RANCAGUA

5/23
TALCA

5/23
ANGOL

4/22
TEMUCO

4/18
P. MONTT

9/12
DOMINGO 

9/13
LUNES

9/13
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL
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